

EL ISLEÑO,

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

PALMA.—Imprenta y Librería de Gelabert.—MAHON.—D. Matías Mascaró.—IVIZA.—D. Joaquin Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Mallorca, 10 rs. vn. al mes.—En los demas puntos del reino 12 rs. idem, franco de porte.

Luisa Molina.

No es tan novela la que titulamos con el nombre desconocido que encabeza estas líneas: tampoco es una biografía; pues no vamos á ocuparnos, lo confesamos desde el principio, de ninguna de esas individualidades importantes que han sabido conquistarse poderosamente el interés del público, dándole en cambio el derecho de conocer y examinar todos los títulos, mas ó menos legítimos y gloriosos, por los cuales han merecido aquel envidiado privilegio. Dedicamos los cortos renglones que hoy traza nuestra mano con emocion profunda, á una existencia oscura, ignorada, humilde, y que, sin embargo, no nos parece menos interesante que la mas bella creacion de los novelistas, ni menos digna de simpatía que la celebridad mas pura.

En la Isla en que nacimos, y de la que conservaremos siempre dulcísimos recuerdos, en la virgen de Cuba, bajo aquel cielo espléndido y risueño, que cubre, no obstante, grandes desventuras y dolores; á las agrestes márgenes de un pobre arroyo, honrado con el nombre de *Moreto*, existe una mujer, una jóven, á la que el destino concedió los dones celestiales de la inteligencia, á trueque de la perenne privacion de todas las ventajas sociales. No hace mucho tiempo que cuantos tuvimos ocasion de pasar por el pueblo de Manzanares, hablámos con interés de una muchacha ciega, que pedía limosna en sentidos, aunque desaliñadas versos, improvisados por ella con asombrosa facilidad. Y bien; Luisa Molina es como la ciega de Manzanares, una naturaleza inculca, una pobre niña del pueblo, que ha nacido y que vive todavia bajo el pajizo techo de una choza: en uno de los sitios menos pintorescos del rico suelo cubano. Al trazar nos en la imaginacion el triste cuadro de su prosaica y laboriosa existencia, viémosenos tambien á la memoria involuntariamente, otra aldeana de tiempos ya remotos: otra pobre doncella ignorante y oscura, que ha dejado, sin embargo, un nombre imperecedero en los anales de la Francia. Juana de Arco, tegiendo coronas de silvestres flores para la virgen de Domremy, bajo las ramas seculares de la *Encina de las Hadas*, ó cardando lana á la sombra del negro paredon de la iglesia, oía sin cesar aquellas voces aéreas que la llamaban enérgicamente á las escabrosas sendas de la gloria. Luisa Molina ha escuchado tambien desde sus primeros años, y entre las ásperas faenas del campo, esas intimaciones irresistibles de la inspiracion y el entusiasmo, que en balde intentarían sofocar la voluntad y el raciocinio. Como los ángeles belicosos, que descendian de las esferas azuladas para poner en la mano femenil de la pastorcilla de Orleans el sagrado acero de la patria, gritándole—¡tú serás su salvadora!—asi ha contemplado tambien la jóven campesina del *Moreto*, bajar resplandecientes á su humilde cabaña las divinas visiones del mundo de las ideas, trayéndole la lira, y anunciándole con inefables acentos—¡tú serás poeta!— Y Luisa cumple la estraña profesia: Luisa es poeta, como fue Juana héroe; pues no es dado al hombre eludir jamás los decretos del destino, ni nada alcanza á des-

viar la fatal aureola de aquellas frentes marcadas por la Providencia con el doble sello del infortunio y del genio.

Luisa es poeta, á pesar de una vida de trabajos y de privaciones; á pesar de la soledad del alma, que ha cubierto con un velo de tristeza las juveniles inspiraciones de su tropical fantasia. Luisa es poeta, y lo prueba sin pretenderlo, cuando sola y desconocida, sin ambicion ni esperanza, les cuenta á las brisas de los bosques en el silencio de la tarde, el hondo desaliento de su genio.

«Triste es la soledad, triste la calma,
Triste el ambiente que en la tarde aspiro,
Triste el mudo verjel donde suspiro,
Y triste sientó y adormida el alma...
Mas ya el sol trasmontó!.. Desvanecida
Queda mi mente en vagos pensamientos,
Y al lánguido susurro de los vientos
Declina en tanto mi ignorada vida.»

Estos acentos dolorosos no se disiparon sin embargo, en la vaguedad del aire, á la que los entregaba con amargura la melancólica cantora; llegaron felizmente hasta sus generosos compatriotas, que no podían ser indiferentes á la inesperada revelacion del talento y la desgracia. Jóvenes escritores cuyos nombres nos hacemos un deber de consignar en las páginas de *La América*, los señores Milanés, Aguiar Loysel, Angulo Heredia, Casal, Iturrondo, Cruz, Peoli, Acosta, Tolon, Blanchet, Guiteras, Belancourt, Delmonte, Otero, Porrillo, Valiente, y otros varios asociados á ellos y animados del mismo sentimiento, se apresuraron á tender sus amigas manos á la pobre solitaria del *Moreto*, implorando al mismo tiempo, á favor suyo, la nunca desmentida liberalidad de los hijos de Cuba.

A la vista tenemos una linda coleccion de versos publicada recientemente á costa de sus autores, y cuyos productos están destinados al socorro de Luisa Molina, de cuyas poesias se proponen tambien hacer mas tarde una edicion esmerada; dando al público mientras tanto, por via de muestra, algunos fragmentos, arrancados con no poco trabajo á la modestia de la autora. Revélanse en todos ellos tanto ingenio y sentimiento como ignorancia del arte, y hay, sobre todo, una sencillez y una espontaneidad encantadoras, que desarmen completamente á la crítica. Aunque leídas una vez sola, se nos han quedado en la memoria las siguientes quintillas en las que la poetisa cubana pretende caracterizarse ella misma:

«Soy de la selva un rumor;
Soy un solitario eco
Que sale de lo interior
De un hondo y oscuro hueco,
Como doliente clamor.»
«Soy de estos alreñedores
La humilde planta campestre,
Que brota pálidas flores
Sin esmalte y sin olores,
Entre la grama silvestre.»

Estimulada á cantar por uno de sus jóvenes bienhechores, esclama con profunda tristeza.

«No puedo espaciar mi pensamiento
Por los siglos que cita tu memoria,
Ni enriquecer mi pobre entendimiento
Con los nobles periodos de la historia!
Monótona cancion, sin sacro fuego,
Brotó de un alma desmayada y triste,
Que solo ve la calma y el sosiego
De que este campo inculto se reviste.»

Pero entre lo poco que conocemos de Luisa, nada es tan bello, tan original, tan

candoroso y característico, como una carta dirigida por ella al señor D... y de la que no podemos menos que transcribir algunos párrafos.

«Las circunstancias que me redean (dice); mis pocos recursos; la adversidad de mi suerte, siempre uniforme, me han privado del placer de servir á V. en lo único que es dado á mi inutilidad; pero aunque hice los versos que V. me pidió, no tuve papel ni tinta para escribirlos. Me dice V. que ya ha hablado con el Sr. G... sobre publicar mis versos. No apesure V. la suscripcion: el género de vida que llevo no me permite arreglar pronto lo que tengo escrito, ni concluir algunas composiciones empezadas; todas faltas de lima y correccion. No aspiro á alcanzar gloria, pero le temo al desprecio; y pienso muchas veces que yo, pobre mujer rústica, debo vivir siempre ignorada, bajo la sombra de mis azahares y de mi casi arruinada choza. La obra de perfeccionar los conocimientos humanos, ha sido de muchos siglos y de centenares de genios eminentes y privilegiados. ¿Y qué persona habrá de las que escriben, que no tengan su imaginacion enriquecida con muchas ideas y variedad de estudios? Asi es que escriben sus inspiraciones con toda la propiedad de que es capaz la expresion de los sentimientos; encumbren sus conceptos porque sus alas pueden recorrer una dilatada esfera; no incurren en errores porque el pais que recorren no les es desconocido; describen los efectos cuyas causas comprenden; hermocean la naturaleza porque entienden sus arcanos; y, en fin, se espresan con verdad, gracia y exactitud, porque lo que con claridad se concibe con claridad se espresa. ¿Cómo le parece á usted que yo, sin ningun estudio que aclare mis ideas sobre innumerables cosas que ignoro, pueda tener acierto para escribir? Mi estimado amigo, espero merecerle un favor y es que tenga la bondad de buscarme una obra de filosofia, que yo le cuidaré con todo el esmero posible; de modo que V. no tiene peligro en prestármela. Si encuentro en esa ciencia lo que deseo, á V. mismo le daré la molestia de encargar otro libro igual para mí: ahora solo quiero ver una obra de esa clase y se la devolveré lo mas pronto. Quisiera entender muchas cosas y no puedo alcanzarlas con mi entendimiento: quizá no sea esa ciencia la que me las enseñe; pero no importa, deseo verla.....»

Es imposible leer friamente las ingenuas y encantadoras líneas que acabamos de copiar, y que no pudieran ser imitadas por los primeros escritores del mundo. No, el talento, el arte no alcanzarían jamás la expresion candorosa y llena de gracia de esa jóven ignorante, agitada por las misteriosas aspiraciones del poeta, y buscando, sin saber donde ballarlas, las fuentes de lo bello y de lo grande, de que tiene sed su inteligencia. Nosotros, lo confesamos, hemos regado con una lágrima algunas de las palabras de esa carta; y cuando despues de admirar las observaciones que contiene sobre las dotes que necesita el escritor, llegamos á los inimitables renglones en que pide la autora una obra de filosofia, para ver si puede encontrar en ella todo lo que desea saber, levantamos nuestros votos involuntariamente al Ser Supremo, para que no permitiese que los delirios orgullosos de la razon humana, llegasen nunca

á nublar la pura luz de aquel virginal talento. No, Luisa, no estudies en los pobres libros de los hombres, tú que tienes abierto ante tus ojos el libro inmenso de la naturaleza, en el pais mas magnífico del globo.

¿Qué falta te hacen los conocimientos especulativos, las contradictorias teorías, los flotantes sistemas de los hombres? Dios que convenció de locura, como dice admirablemente San Pablo, á todo el saber humano, Dios solo hace al poeta, dándole privilegiadamente la preciosa facultad de sentir y gozar la belleza en todas sus relaciones y armonías; de inspirarse por ella y de reproducirla bajo formas nuevas y admirables, que no estan sujetas al frio análisis ni á las deducciones del raciocinio. El poeta conoce por intuicion cuanto es hermoso, grande, verdadero; y su mente divina es la misteriosa generadora de aquel gran mundo ideal en el que todo es vida y color; en el que los entes abstractos toman formas y movimiento; en que los árboles, los rios, los montes y las peñas todos sienten, todos hablan, con ese lenguaje que solo comprende el genio y que solo él traduce. ¿Qué quieres aprender, pues, pobre Luisa? Tú eres poeta: poeta de la tristeza y de la soledad, como Dios lo ha dispuesto. Cumple tu destino, y canta como esos sinsontes que acompañan, con no aprendidos gorgeos, los susurros de las ramas, los murmurios de los arroyos, los suspiros de las auras. Cuba, la rica, la hospitalaria Cuba, no permitirá por mas tiempo que la helada mano de la miseria llegue á apagar bajo sus dedos de plomo la noble inspiracion de tu mente. Ella, llenando tambien los designios del cielo, sabrá cumplir en tí la sagrada obligacion de consolar al triste, proteger al huérfano, amparar al desvalido. Ella se mostrará, lo esperamos con entera confianza, digna como siempre, de la fama de su proverbial generosidad, y digna tambien de ser madre gloriosa de muchos talentos como el tuyo.

Mientras tanto, reciban nuestras felicitaciones los escritores de Matanzas que han sido los primeros en acudir al auxilio de la interesante Luisa Molina, haciendo contribuir hasta á la Musa del Malogrado Heredia para la obra benéfica que apoyamos presurosos con nuestras mas sinceras simpatías; y séanos permitido enviar á la solitaria del *Moreto*, en las páginas de este periódico, consagrado á los intereses de nuestros hermanos de Ultramar, el débil consuelo de ver su modesto nombre acogido con amor y fraternidad, hasta en estas áridas orillas del lejano Manzanares.

G. G. DE AVELLANEDA.

(América.)

DETALLES sobre la arribada á las costas de Galicia del navio de guerra turco *Fethié* y auxilios que se le han facilitado.

Segun comunicaciones del Capitan general de Marina del departamento del Ferrol, el dia 12 del actual, á las ocho y media de la mañana, se presentó á esta Autoridad un oficial de la Marina de guerra turca, del que pudo comprenderse, aun sin hablar mas idioma que el nativo, que pertenecía á un navio de guerra de dicha nacion, que se hallaba fondeado sobre la

costa desarbolado y con averías en el timon. Al muy poco rato se recibió una comunicacion del ayudante de Marina del distrito de Castropol, participando haber fondeado en efecto, como á la una de la tarde del dia 10, obligado por los vientos duros del Norte, y á cuatro millas de la costa, al Este de Tapia, un navio de guerra turco, al que, aun con graves riesgos, se le habian enviado en auxilio tres lanchas de Tapia, Figueras y Rivadeo.

En consecuencia, el Capitan general dispuso que inmediatamente saliese el vapor *Santa Isabel*, único que á la sazón se hallaba en el puerto, para auxiliar al navio, probando remolcarlo al departamento, ó á lo menos hasta la Estaca de Bares, en el caso de que la fuerza del vapor no alcanzase á lo primero; y para atender al remedio de sus averías y formarle una espadilla, si ya no la tuviese preparada, dispuso fuesen en el vapor varios operarios de maestranza con todos los útiles necesarios. Además y por si al recalcar el vapor con el navio á la boca del puerto reinase el viento fresquito del E., en cuyo caso seria insuficiente la fuerza del *Santa Isabel* para introducirlo, ordenó se situasen en dicha boca dos grandes lanchas provistas de anclas, anclotes, cables, cadenas y calabotes, haciendo igual preparativo en el fondeadero de la Graña por si el navio hubiese perdido todas sus amarras. No se olvidó tampoco el activo é inteligente General Bustillo de oficiar al Comandante general de la provincia de la Coruña para que si hubiese en aquel puerto algun vapor ó vapores capaces de prestar auxilios al navio, ayudando al *Santa Isabel*, los invitase á dirigirse al punto en que se hallaba, lo que no tuvo efecto por la falta de buques de dicha clase.

El vapor *Santa Isabel*, habiendo salido del Ferrol á las once y media de la mañana, se dirigió hácia Rivadeo, á cuyo meridiano llegó á las diez y media de la noche; pero á causa de la espesa neblina le fue imposible atracar la costa. Sin embargo, se sostuvo lo mas próximo á ella, disparando cañonazos por cortos intervalos, que no fueron contestados, y al amanecer del dia 13 descubrió N. S. con riavelez, como á dos y media millas de la costa al navio desarbolado. Inmediatamente se puso á su costado, é informado de que la mayor parte de la tripulacion se hallaba en tierra, por no haber creído conveniente el comandante permaneciese toda abordo en tan crítica situacion, dispuso se trasladasen á él, acompañando al oficial turco que conducia, un oficial del vapor, el carpataz de carpinteros y 40 marineros, los cuales procedieron en seguida á armar la espadilla y preparar las amarras para largarlas por el chicote. A las dos de la tarde del mismo dia 13 estuvo ya el navio en disposicion de ser remolcado por el vapor y en efecto, dejándosele las cadenas avilanzadas, salieron ambos buques haciendo rumbo al Norte hasta conseguir, con gran dificultad por las fuertes guiñadas del navio, estar al anochecer ocho millas al Norte de Rivadeo. Durante la noche no se separó el vapor un momento del navio, cuyos remolques tuvo que largar, aguantándose este con el trinquete y los foques á causa de haber refrescado el viento y aumentado la mar. Al amanecer del dia 14 volvió el vapor á tomar el remolque, y despues de mil dificultades consiguió fondear con el navio dentro de la ria del Barquero en 12 brazas de fondo, y dejándolo asi asegurado, volvió al departamento á dar cuenta del feliz desempeño de su comision.

El Capitan general dispuso saliese de nuevo el vapor llevando á su bordo al capitan de fragata D. Francisco Javier Moran, y á las órdenes de este un teniente de navio, 160 hombres de marineria escogida, 4 contramaestres, un médico, un practicante de cirugía y un buzo con máquina, todo con el objeto de que este jefe facilitase al comandante del navio cuantos auxilios fuesen necesarios para su pronta habilitacion. Además se circularon órdenes á todas las Autoridades de marina de aquellas proximidades para que acudiesen en auxilio del mencionado navio, no obstante

de que sin esta advertencia lo habian ya verificado, contribuyendo á amarrar al buque en el fondeadero del Barquero el Ayudante de dicho punto que, apenas lo divisó, le envió 100 hombres con lanchas de aquella matrícula y el comandante de la trincadura *Centinela* con la tripulacion de su buque.

Libre hoy el navio de la afflictiva situacion en que se viera y completamente asegurado en la mencionada ria, su tripulacion juntamente con los marineros españoles se ocupan en reparar las averías de su aparejo, y en disponerle convenientemente la espadilla hasta dejarlo en disposicion de que pueda pasar al departamento del Ferrol para la completa habilitacion. El vapor *Santa Isabel* tiene la comision de recoger la parte de la tripulacion que se quedó en Rivadeo y conducirla á su bordo, lo que á esta fecha ya habrá verificado. (Gaceta de Madrid).

CORREO DE HOY.

El vapor correo *El Rey don Jaime I.*, ha fondeado en este puerto, sin la menor novedad, á las ocho de la mañana, procedente de Barcelona en 15 horas de navegacion, conduciendo á su bordo la correspondencia pública y 46 pasajeros.

MADRID 28 de octubre.

Anoche se ha dicho, creemos que con algun fundamento, que por ahora no se proveeria la plaza de vice-presidente del Consejo Real. Esto, no obstante, se habla de importantes posiciones que serian conferidas tanto al señor Rios Rosas, como al señor marques de Pidal.

Nuestro apreciable colega la *Cronica* declara hoy de la manera mas explicita que nada le liga á ninguna de las situaciones que se han sucedido en los once años.

El *Parlamento*, al hacerse cargo del artículo que el *Diario Español* consagraba ayer á la cuestion de Hacienda, exige que el nuevo ministro de este ramo publique cuanto antes los estados sobre la verdadera situacion del Tesoro. Si no lo hace asi ofrece contestar á los ataques de nuestro colega.

El *Occidente* proclama hoy la necesidad de una reforma electoral y de una buena y severa ley de empleados públicos.

La *Espana* dice que se habla del señor Escario, actual gobernador civil de Cádiz, para un alto puesto en el ministerio de la Gobernacion. No puede ser otro que el de alguna de las direcciones que hay en dicha secretaria, atendida la categoria del señor Escario. Tambien hemos oido hablar de la vuelta á Gobernacion del señor don Rafael Navascués, gobernador civil que ha sido de Cádiz y de Sevilla.

Hemos oido que está muy adelantado el pensamiento de refundirse en uno dos periódicos moderados de los que han apoyado la situacion anterior.

El sábado último, á las ocho y media de la noche, tuvo lugar en el oratorio de la Real Cámara, la solemne ceremonia de la entrega del Santo cingulo de la Virgen, que desde hace 250 años se trae constantemente al Real Palacio de orden de nuestros Reyes con motivo del alumbramiento de las augustas princesas de su familia.

S. M. la reina, acompañada de su augusto esposo y de S. A. la princesa de Asturias, se presentó en el oratorio seguida de los grandes y damas de su servidumbre. Las reales personas, con edificante y tierna devocion y con una humildad que hacia resaltar su grandeza, adoraron la santa reliquia, que les fué presentada por el Escmo. Sr. Patriarca de las Indias. En seguida imitaron su ejemplo las personas de su comitiva.

Concluido el acto, S. M. encargó al canónigo comisionado dijese de su parte al cabildo de Tortosa que no dejase de encomendarla á Dios y á la Santísima Virgen para que la saquen con felicidad de

su próximo alumbramiento; retirándose á sus habitaciones despues de haber dado las augustas personas á besar su Real mano á todos los circunstantes.

El señor marqués de Corbera ha cedido á beneficio de los establecimientos de caridad el sueldo que debia percibir como gobernador de Madrid.

Ha llegado á Madrid la estatua de bronce del señor Mendizabal, fundada en París. La comision la exhibirá á los señores suscritores, para cuyo objeto ha cedido S. M. el antiguo salon de Próceres en el Buen Retiro.

Parece que nada hay aun acordado sobre las personas que han de ocupar la presidencia del Consejo Real y el Correimiento de Madrid.

Distando todavia dos meses el dia en que hayan de abrirse las Cortes, tambien creemos prematuro cuanto se diga sobre la persona ó personas que hayan de obtener á la Presidencia, aun cuando las fracciones de la Cámara empiecen ya á designar sus respectivos candidatos.

Tenemos entendido que dentro de muy breves dias aparecerán en la *Gaceta*, ampliados y rectificadas, los estados que ha dado á luz la Direccion general de Bienes nacionales, con los mas exactos detalles estadísticos acerca de la riqueza amortizada existente.

Sabemos que el señor marqués de Corbera, se ha negado á aceptar el puesto de Alcalde-Corregidor de Madrid que se le ofreció al mismo tiempo que el de Gobernador. Ambos cargos son con efecto incompatibles sino legalmente, al menos dentro de los limites del buen sentido, además de que cada uno de ellos es por sí solo bastante para ocupar suficientemente á un hombre por muy activo, celoso y trabajador que sea.

El señor D. Florencio Janer ha comenzado á publicar con el título de *Joyas de la antigua literatura española* una coleccion de producciones raras é interesantes de nuestros escritores de la edad media. La tirada de estas obras solo es de 100 ejemplares y sin embargo el *Tratado de providencia contra fortuna* de Mossen Diego de Valera que es el primer libro publicado se ha puesto de venta á 4 rs.

Idem 29. La poblacion de España, inclusa la de nuestras posesiones ultramarinas, es, segun los últimos censos, de 21.144.277.

El Consejo de Sanidad de Lisboa ha tomado un acuerdo que censura la prensa portuguesa. Al paso que por este acuerdo se deja libre la comunicacion íntima entre las ciudades, villas y aldeas con la capital, se manda que los buques salidos del Tajo por cualquier puerto del país, hagan cuarentena en Mahon, Marsella, Brest, Trieste, Venecia y Liorna.

Ha llegado á Madrid el insigne poeta, señor García Gutierrez, jefe de la comision interventora de Hacienda en Londres. Dicese que se le prepara un puesto en la Biblioteca nacional.

La *Espana* se pone hoy decididamente al lado del gobierno para aplaudir la medida que impide á los periódicos especiales el tratar las cuestiones políticas, diciendo que la providencia ha estado muy en su lugar, y que los periódicos políticos que tratan de impugnarla no miran por la justicia y la equidad, ni aun por sus verdaderos intereses.

En la sala de juntas de la Sociedad protectora de Bellas Artes dará mañana una concierto el célebre guitarrista señor Huerta, secundados por algunos artistas de mérito.

Dicese que el señor Mon ha devuelto los presupuestos especiales á cada ministerio para que revisándolos de nuevo empiecen por hacer en ellos cuantas economías sean compatibles con el servicio.

El *Diario Español* confirma lo dicho por la *Correspondencia* respecto á que el gobierno ha dispuesto con motivo de la deportacion llevada á efecto en Málaga y suspendida por el actual gabinete, que no se impongan penas de ninguna clase sino en virtud de sentencia judicial y con arreglo á lo que disponen las leyes.

El *Occidente* aplaude el nombramiento del señor Moreno Lopez para la subsecretaria de Gobernacion: dice que este señor reúne todas las cualidades que pueden exigirse para desempeñar el cargo dignamente.

Todos los cuerpos de caballeria de la guarnicion de Madrid se han reunido hoy á medio dia en la dehesa de Amaniel, término de Fuencarral, con el objeto de adiestrarse en las maniobras á presencia del señor de Lemery, capitan general del distrito.

En el juicio de paz celebrado entre los representantes del *Fénix* y de la *Regeneracion* por una gacetilla del diario religioso que el primero calificó de injuriosa y calumniosa, no ha resultado avenencia, siguiéndose por lo tanto la causa en los tribunales ordinarios de justicia.

S. M. la reina madre, segun aseveraciones del *Fénix*, ha demostrado siempre tendencias tan liberales en España que es inútil insistir en sortenerlo. Además dice el *Fénix*, hablando de la sinceridad con que la Reina Cristina ha desenvuelto y sostiene esas mismas ideas, todos los actos de gobierno en que ha tenido participacion directa desde que su augusta hija estaba en la cuna, y despues, todos sus consejos cuando se los han pedido sobre asuntos públicos, son incontestables pruebas de aquellas tendencias.

El gobierno de los Estados Unidos ha enviado una comunicacion al español dándole las gracias por el auxilio que los vapores del Estado *Blasco de Garay* y *Lezo* prestaron al anglo-americano *Illinois* en las aguas de Cuba. El gobierno de la Union confiesa que este rasgo de heroismo que salvó la vida á mas de 600 personas se ha repetido con frecuencia por los buques españoles demostrando que aun somos dignos herederos de la brava y generosa raza castellana.

Las noticias que tenemos hoy de Lisboa y que se refieren á la fiebre amarilla, son tristes y alcanzan al 22. Por un momento se creyó el 19 que la mudanza de tiempo seria favorable á la salud, pero habiéndose suspendido de pronto las lluvias, el 20 y el 21 tuvo la fiebre un desarrollo espantoso, estendiéndose por toda la ciudad y no respetando los puntos de mayor elevacion. Esto ha aumentado considerablemente la emigracion. Los emigrados han llegado á los campos inmediatos á Lisboa: la epidemia y sus casas cerradas en el interior de la ciudad dan á la misma un aspecto desconsolador y tristísimo. Faltan médicos y sacerdotes porque muchos de ellos han perecido ya. Entretanto ni la municipalidad ni el gobierno toman ninguna medida de esas que pueden llamarse salvadoras en los momentos de contagio. Los negocios estan completamente abandonados.

Noticias de Roma confirman lo que ya hemos dicho respecto al feliz éxito que han tenido las negociaciones del señor Mon en la capital del mundo cristiano. No hay duda de que la Iglesia saneará las ventas hechas desde 1854 á 1856 y de que se llegará á un acuerdo favorable en lo que toca á la continuacion de las ventas con arreglo al Concordato y á la forma con que ha de ser indemnizado el clero. Tambien es cosa resuelta el que se supriman 17 dias festivos y que todas las medias fiestas pasen á los domingos de las semanas respectivas.

Por regla general tendremos los mismos dias de fiesta que en Francia, aumentadas con tres solemnidades propias de los españoles. Las dispensas se concederán hasta el tercer grado por nuestros obispos. En breve la Iglesia española contará con algunos cardenales; y últimamente se dice que el Padre Santo no pone obstáculos á que el clero siga cobrando, como hasta aquí, del Tesoro público.

Los fondos han experimentado hoy en la Bolsa de Madrid alguna baja, que se atribuye por algunos á los esfuerzos hechos por los bajistas para que se abandonen las primas. El consolidado se publicó á 39-40 al contado y á 39-60 á fin del próximo en firme. El diferido se publicó á 27-05 y

27.—Los mismos precios se sostenian á última hora: el personal tenia papel 9 60. Los demas valores sin alteracion.

—El gobierno español antes de la salida del señor Pidal del ministerio de Estado y de la direccion de los negocios de Ultramar contrató con la Compañia Oriental peninsular un servicio quincenal de correos por medio de vapor entre España y nuestras posesiones de Asia. La Compañia Oriental que hasta ahora dejaba nuestras cartas de HongKong, tendrá la obligacion desde 1.º de marzo del año venidero de hacer dos expediciones mensuales de HongKong á Manila en barcos de vapor para llevar la correspondencia de España. Si la Compañia puede, empezará el servicio mas pronto.

—S. M. la Reina fué ayer objeto de las bendiciones mas justas que un monarca puede recibir de su Pueblo. Pasando la angusta y piadosa Señora por junto á la iglesia de San Sebastian, vió que salia el Viático para un pobre enfermo, y se apresuró á ofrecer sus carruaje al sacerdote que conducia al Rey de los Reyes. S. M., apesar de la delicada situacion en que accidentalmente se encuentra y del tiempo lluvioso, siguió detrás del carruaje á pié, alumbrando como el mas humilde de los acompañantes, hasta llegar al número 133 de la calle de Atocha, donde en un cuarto segundo interior yacia un pobre sargento, ciego y casi moribundo, llamado Manuel Hernandez, el cual loco de alegría al saber que á la hora de su muerte tenia á su lado á la Princesa por quien habia peleado lealmente tantos años, prorumpió en llanto y en gritos de alegría, pidiendo besar á su Reina la mano, lo que S. M. le concedió deshecha en lágrimas. S. M. volvió á la parroquia acompañando del mismo modo al Viático, y seguida y bendecida por la multitud.

Poco despues, á la vuelta de un corto paseo, S. M. notó que el Santo Viático salia de Santa Cruz, y tambien le cedió su carruaje, y fué á pié hasta casa del enfermo, que lo era un desventurado joven llamado Miguel Amazúa, habitante en la plazuela del Angel, número 6, en una bohardilla situada en un piso 6.º ó 7.º, y cuya madre se encontraba á la sazón en el Hospital, no teniendo mas apoyo en el mundo que el de su honrado hijo. Es imposible pintar el entusiasmo, las lágrimas de ternura, las aclamaciones, las santas bendiciones, en fin, de que fué objeto S. M. la reina, cuando la multitud que se agolpaba á su paso, la vió subir á la miserable vivienda del enfermo, y prodigar á éste consuelos tan solícitos como los que le hubiera prodigado la pobre madre que faltaba de su lado en aquellos supremos instantes. Si Dios escucha, como creemos, los votos de las honradas gentes del pueblo que se los dirigen envueltos en lágrimas, feliz ha de ser el próximo alumbramiento de S. M. la Reina. Esta augusta señora á su vuelta á la iglesia, se dirigió á los pobres que encontro á su paso, y les encargó que fuesen hoy á Palacio, donde encontraria alivio su miseria. Pero no fué esto solo lo que hizo ayer S. M. para que su pueblo la bendijera: mandó dar 4,000 rs. á cada uno de los pobres enfermos á quienes habia visitado.

—La dimision del señor Gonzalez Bravo segun el Occidente, no es un acto de oposicion al gobierno. «Nos consta, dice el citado periódico, que, aunque el señor Gonzalez Bravo desea no hacer la oposicion à ningun ministerio constitucional moderado, considerando que el puesto que ocupa es de absoluta confianza, ha dado este paso muy abierta y terminantemente y sin pérdida de tiempo.»

—Ayer se abrió para el servicio público una de las cuatro tahonas que trata de establecer en esta corte Mr. Journet, inventor del sistema de panificación, de que ya dimos cuenta hace algun tiempo. Con este motivo se repartieron en el paseo de Santa María de la Cabeza, punto donde está situada la tahona, unas cuatro mil libras de pan á todos los pobres que acudieron de diez á doce de la mañana.

—Anúnciase como próximo el nombra-

miento del Sr. Seijas Lozano para la fiscalia del Tribunal Supremo de Justicia

—Seguimos creyendo que el gobierno someterá á la aprobacion del Parlamento las mejoras que en su concepto pueden hacerse en la ley de imprenta; pero tambien creemos, por lo que hemos oido, que se den instrucciones á los delegados del gobierno, en que revelando ese mismo pensamiento, se dará una garantía á la imprenta de la que ha de gozar de la mayor latitud posible dentro de los limites que marca la ley vigente.

BARCELONA 2 de noviembre.

En el momento en que vean la luz pública las páginas de este Diario, las autoridades, las corporaciones, las fuerzas militares y el vecindario entero de esta populosa capital se estarán aprestando para dar el saludo de despedida á SS. AA. RR. los Sermos. Duques de Montpensier. Durante el tiempo que han permanecido en Barcelona, las admirables prendas que resplandecen en su noble carácter, y de que han dado tan repetidas como relevantes pruebas, les han conquistado las mayores simpatías de parte de todas las clases de la sociedad, de manera que hoy, al propio tiempo que se sentirá el que no se haya dilatado su permanencia en la antigua ciudad condal para poder aplaudir nuevas muestras de sus bondades, se harán votos al Cielo para su feliz y próspero viaje.

Hé aquí una breve indicacion de la vida pública que han llevado SS. AA. en los dias que se han hospedado en Barcelona:

Miércoles 21 de octubre.—Pasaron luego de su llegada á la Santa Iglesia Catedral y despues de un ligero descanso empezaron á ejercer obras de verdadera caridad visitando la casa de Misericordia, la de Maternidad y Espósitos y la de la Caridad. Vieron el paseo de Gracia y estuvieron un rato en los Campos Eliseos.

Jueves 22.—Asistieron á una misa rezada en la Santa Iglesia Catedral y visitaron este templo, el Hospital, el fuerte de la Ciudadela, el cuartel de San Agustín, el fuerte de Atarazanas y la maestranza de Artilleria. Hubo besamanos y por la noche banquete en palacio, con el obsequio SS. AA. á las autoridades, diputados á Cortes y otras personas distinguidas. Cada noche han tenido los señores Duques en su mesa á varias personas á quienes han dispensado este honor por diferentes conceptos.—Asistieron á la funcion del Liceo.

Viernes 23.—Visitaron la fabrica de sederias del Sr. Escuder, y la de la España industrial, y por la noche asistieron al concierto y baile dispuesto por el Ayuntamiento en el gran Salon de la Lonja.

Sábado 24.—Se trasladaron á Monserrat por el ferro-carril de Martorell. Los obsequios que allí se les tributaron fueron dispuestos por la Diputacion provincial, y las funciones religiosas tenian por objeto implorar la misericordia de la Virgen por el feliz alumbramiento de S. M.

Domingo 25.—Asistieron en dicho santuario á la misa que celebró de pontifical el señor Obispo electo de Barcelona, recorrieron á pié algunas ermitas y todo el santuario, y presidieron el banquete oficial dispuesto por la Diputacion. Inauguraron la suscripcion abierta para restaurar el monasterio.

Lunes 26.—A las ocho despues de misa abandonaron el monasterio despues de repartir muchas limosnas. Fueron, como á la ida, saludados por todos los pueblos del tránsito. Por la tarde concurren á los Campos Eliseos.

Martes 27.—Fueron á misa á la iglesia de Santa María del Mar, visitaron el convento de la Enseñanza. Por la noche asistieron al Teatro Principal.

Miércoles 28.—Visitaron el Archivo de la Corona de Aragon, las Casas Consistoriales, la Audiencia, las escuelas de niñas de la Junta de Damas, y la iglesia parroquial de San Justo y San Pastor. Por la noche estuvieron en el teatro del Circo.

Jueves 29.—Oyeron misa en la parroquial de Nuestra Señora del Pino y visitaron el convento de los Angeles. Por la tarde presenciaron las maniobras militares y visitaron la villa de Gracia. Por la noche hubo baile de niños en palacio en celebracion del cumpleaños de la Infanta Doña María Cristina.

Viernes 30.—Expedicion á Mataró y Arenys en donde visitaron principalmente el Colegio de Cataluña, los hospitales y demas casas de bene-

ficiencia. A su regreso visitaron los talleres de la Maquinista terrestre y marítima.

Sábado 31.—Expedicion á Sabadell y Tarrasa donde vieron tambien los templos y establecimientos de beneficencia y recorrieron varias fabricas de laneria. A su regreso se detuvieron en la fundicion de los señores Font, Alexander y Compañia.

Domingo 1.º de noviembre.—Asistieron á las rogativas que se celebraron en la Santa Iglesia; á primera hora de la tarde visitaron el Cementerio y despues concurren á la fundicion de la Caridad Cristiana.

Al terminar este ligero resumen nos cumple manifestar, y llamamos muy especialmente sobre este punto la ilustrada cuanto distinguida atencion de SS. AA. RR.—que mediten, estudien y aprecien en su justo valor el carácter distintivo de esta gran ciudad, tan enaltecida por los que han tenido ocasion de comprenderlo, como objeto de injusta prevencion de parte de los que, con siniestras intenciones, han querido alguna vez desprestigiarlo.

En Barcelona, en el momento de su entrada y durante los doce dias que han permanecido en su recinto, los señores Duques no han oido vivas; no han visto tumultuosas demostraciones de esas que generalmente solo significan los esfuerzos de un efímero entusiasmo ó el efecto de instigaciones hechas de oficio. En Barcelona, empero, durante los referidos dias han encontrado en todas partes en el palacio, en la Casa del Señor, en los talleres de la industria, rodeados de los obreros; en las casas de beneficencia, rodeados de sus queridos pobres, á quienes socorrian y prodigaban palabras de consuelo; en los paseos, en las diversiones á que han tenido la dignacion de asistir, y tambien en las poblaciones que han recorrido, sinceras, calladas, pero respetuosas muestras de espontánea estimacion; de esa estimacion que nace del propio instinto, y en que el corazon ejerce igual ó mayor imperio que el raciocinio.

A todas horas y en todas partes, una multitud ansiosa siempre de ver á SS. AA. les salia al encuentro y les saludaba con vivo y afectuoso interés; y en tanto ni en los paseos, ni en los teatros, ni en los centros de gran concurso en que se han encontrado los Sres. Duques, ni el menor disgusto, ni el mas ligero incidente desagradable ha llamado su atencion; no se ha tenido noticia de que hubiese ocurrido el mas pequeño desman, ni escena alguna que haya debido ser reprendida por las Autoridades. Tal es Barcelona, que ha observado la conducta morigerada, grave y severa que la distingue en todas las grandes festividades que ocurren, y en las cuales se consideraria como un hecho extraordinario el que se hubiese tenido que proceder al arresto de un solo individuo; tal es Barcelona que con orgullo puede envanecerse de que el cuadro estadístico de su criminalidad es insignificante comparándolo con los de varias ciudades de España de menos movimiento industrial y mercantil, y de mucho mas escaso vecindario.

Hecha esta indicacion, hija del entrañable afecto que abrigamos por nuestra hermosa Barcelona, tributamos tambien un afectuoso saludo de despedida á los Reales huéspedes cuyas virtudes hemos tenido ocasion de apreciar muy de cerca deseándoles tambien feliz viaje.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES.

Madrid, sábado, 31 de octubre.

El Papa será padrino del futuro Principe de Asturias.

Bolsa de hoy.—Consolidados, 39-30.—Diferida, 27.—Publicados. Mucho dinero despues á 27 la diferida.

Madrid, domingo, 1.º de noviembre.

La Gaceta publica el nombramiento de D. Manuel de Seijas Lozano para fiscal de Tribunal Supremo de Justicia.

Tambien publica el nombramiento del Sr. Fernandez Negrete para magistrado de la Audiencia de Barcelona, por promocion del Sr. Arana.

En el Bolsin han estado los fondos á iguales precios que ayer.

Paris, sábado, 31 de octubre.

El alza de los consolidados ingleses se debe á haberse recibido mejores noticias de los Estados Unidos.

En el entierro del general Cavaignac no ha ocurrido novedad.

La Gaceta oficial de Viena dice que todos los periódicos así nacionales como extranjeros pagarán un creutzer por cada número.

Bolsa de hoy.—3 por 100 francés, 67-10.—4 y 1/2 por 100 id., 91.—Interior español, 37 3/4.—Diferida, 25 1/4.

Londres 31.—Consolidados ingleses, 90 3/8.—Diferida española, 25 5/8.

Por extracto, J. FIOL.

PALMA.

En conmemoracion del dia de Difuntos, aparecieron ayer enlutadas con muchísimo gusto las tiendas de sederia y laneria de los señores Figueras, Vidal y Compañia y de los Sres. Amigó. Las tiendas cubiertas de crespones y negras telas formando caprichosos dibujos, y los elegantes panteones que estaban colocados en los aparadores, llamaron en todo el dia de ayer la atencion de los transeuntes, que admiraban esa novedad apenas conocida en ésta, y que con tanta profusion se presenta en Barcelona, Valencia y otras ciudades. Recordamos que el año pasado los señores Figueras, Vilar y Compañia ya iniciaron este pensamiento, enlutando su tienda con mas sencillez que este año, y al hacerlo ahora con mas profusion y mejor gusto, solo hemos sentido ver figurar, representando las lápidas de los panteones, pésimos versos, que de ninguna manera podian hermanarse con el buen gusto y acierto que dichos señores han demostrado en el adorno funerario de su bien surtido y elegante almacén.

J. FIOL.

CRONICA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana

S. CARLOS BORROMEO Ob. Y CONFESOR.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Salie el sol á las ... 6 hs. 32 ms. Pónese... á las ... 4 » 55 »

Hora en que debe señalar el reloj al medio dia verdadero.

Las 11 hs. 43 ms. 45 s.

AVISOS OFICIALES.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gele de dia para mañana: el comandante graduado capitán del regimiento infanteria de Luchana, don Francisco Catalá.

Parada, Luchana.

Hospital, provisiones, el mismo cuerpo.

El T. C. S. M.—Benito de Amores.

NAVEGACION

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 2.

De Argel en 3 dias laud Carmen, de 32 toneladas, pat. José Verger, con 5 mar. y lastre.

De Biserte en 8 dias id. San Antonio, de 47 toneladas, patron Jaime Monserrat, con 6 marineros y habas.

De Argel en 3 dias id. Esperanza, de 53 toneladas, pat. Miguel Olver, con 7 mar., 4 pasajeros y ganado lanar.

IDEM DESPACHADAS.

Dia 2.

Para Barcelona laud Juaunto, de 57 ton., patron Antonio Valls, con 7 mar. y algarrobas.

SECCION DE ANUNCIOS.

Taylor y Lowe

ÓPTICOS DE BAVIERA,
PROPIETARIOS DE LOS ESTABLECIMIENTOS DE ÓPTICA
en Madrid, calle del Príncipe núm. 12, en Barcelona, Rambla núm. 93.

POSEEDORES DEL MUY CONOCIDO INSTRUMENTO LLAMADO OPTIMETRO.

Comunmente cuando uno quiere procurarse anteojos, está obligado á experimentar muchos, que cansan las fuerzas de los órganos ópticos, y difícilmente podrá obtener el grado que los cristales deban tener para que sirvan al abjeto deseado; ahora no será así graduándolos á la vista de cada individuo con el OPTIMETRO.

Por medio de este instrumento se sabe de una manera evidente cuales son los cristales que mas se adaptan á la vista, y de este modo evitar los perjuicios que causan los cristales que son mas fuertes de lo necesario. Es puro efecto de la casualidad el hallar sin tal instrumento anteojos que convengan perfectamente á la vista; tampoco podria sin auxilio determinarlos con toda precisión el mas experimentado óptico.

Al mismo tiempo recomendamos nuestros anteojos con cristales de roca para todas vistas, y que se distinguen mucho por su buen corte, pureza y concavidad proporcionada, proporcionando un reflejo muy agradable á la pupila, que lejos de cansar la vista, la conserva para poderse servir de la misma muchos años. Tambien tenemos el gusto de ofrecer á los que se dignen favorecernos con su confianza, otra clase de cristales llamados *Periscopicos* que con escepcion de los cristales de roca, son muy preferibles á todas las demas, y reportan tambien muy grandes ventajas á la vista.

Además tenemos un hermoso surtido de anteojos de larga vista, Telescopios, gemelos para teatro, de varias clases y guarniciones y los de última invencion llamados *Duquesas* con 12 cristales muy cómodos y por su poco volumen preferibles á los demas, lentes de mano y á lo *Quevedo*, de oro, plata, plata dorada, carey, acero y búfalo, anteojos de muchas clases para señoras y caballeros, y con cuatro cristales de diferentes colores, Linternas mágicas, Cosmoramas y cristales sueltos para Panoramas, Barómetros de mercurio, aneroides y metálicos, Termómetros, Hygrómetros, Pesa-licores, de plata y vidrio, Microscopios compuestos y sencillos y de Stanhop, Cuenta hilas, estuches matemáticos, brújulas sencillas y para agrimensores, eclímetros, Niveles de agua y aire y con anteojos, Cartabones, Pantometras, Alambiques para el ensayo de los vinos, Máquinas eléctricas y electro magnéticas, idem hidropáticas, Medidas para agrimensores y métricas de marfil, ballena y madera, planchas para retratos al Daguerreotipo, Manómetros para calderas de vapor, espejos de aumento, etc., y todos los artículos pertenecientes al ramo de óptica.

Los precios están fijados con la mayor economía.
El despacho se halla en la cuesta nueva de Santo Domingo, número 34.
Nuestra permanencia en esta será de un MES.

Mr. MARIGNAC.

Mr. Marignac acaba de llegar á esta capital procedente de Paris con un grande y variado surtido de estampas de todos tamaños en negro y de color, una hermosa coleccion de estampitas coloradas para devocionarios, delanteros de chimenea del mayor gusto, una gran coleccion de grabados antiguos de los mejores autores, estereoscopos de los mas modernos y mejores que hasta el dia hayan parecido, con un surtido de vistas y grupos del mejor gusto, y tambien fotografías grandes para cuadros. Todos estos géneros se venden á precios equitativos. Hay igualmente un buen surtido de mapas de Dufour á 4 rs. uno, Atlas de 14 mapas á 24 rs., y una coleccion de buques pintados de todas clases y tamaños. El despacho se hallará abierto todos los dias en la casa de madera que acaba de construirse en la Cuesta nueva de la Pescaderia, junto al Teatro, y solo permanecerá en ésta hasta últimos de corriente mes.

AL PÚBLICO.

Se estan esperando dos grandes buques no-ruegos cargados de tablonos, madera roja, superior calidad, procedentes de los principales puntos de Suecia, y mejores que los que se descargan del señor Cetre; se espenderán sobre el Muelle á 12 1/2 duros la docena de 21 palmos todo lo mas.

LOS PADRES, TÚTORES Y DEMAS ENCARGADOS de mozos que han de entrar en el próximo sorteo de provinciales, y quieran entrar en concordia, se avistarán con don Gerónimo Forteza que vive en la plazuela de las Copiñas.

SEGURO MUTUO DE QUINTAS.

Se admiten suscripciones para el próximo sorteo de Milicias provinciales en la casa núm. 25, manzana 43, calle de San Francisco de Asis, donde se dan gratis los prospectos.

ALQUILER.—En la calle de la Mision, yendo á la de los Olmos, hay un primer piso para alquilar con tres cuartos dormitorios, cocina y agua de fuente.

AL ESCUDO PALMESAEO

Gran surtido de **ROPAS HECHAS** para la presente estacion de invierno.

El dueño de este gran establecimiento convencido al darle vida que debia sostenerlo al nivel de los adelantos del siglo, no omite constantemente medio alguno para servir á sus favorecedores de toda categoria, con el buen corte y toda clase de géneros desde el mas económico al de mas elevado gusto y calidad, tanto de las mayores fábricas del reino como del extranjero. Cuesta d'en Brosa número 34.

GRAN BARATO DE PAÑOS,

PLAZA DE S. FRANCISCO NUM.º 27.

Acaba de abrirse un establecimiento de géneros para invierno, á precios extraordinariamente baratos, como son: paños de todos colores y de todos precios: idem mezclas del mejor gusto para trajes: idem cuadritos para trajes de caballero: idem satenes negros: idem castores: idem pañuelos de lana: idem de algodón: idem tartan para forros,



El vapor correo El Rey D. Jaime I. de la fuer-

za de 200 caballos, su capitán don Gabriel Medinas, saldrá de este puerto para el de Barcelona el VIERNES 6 del corriente á las CUATRO de la tarde con la correspondencia.

Admite cargo y pasajeros.

Se despacha en la plaza de las Copiñas núm. 44.

IMPRENTA Y LIBRERIA DE PEDRO J. GELABERT,

Pas d'en Quint n.º 74 y Plaza de Cort n.º 38.

En la misma se suscribe á las

Novelas escogidas

DE

D. MANUEL FERNANDEZ Y GONZALEZ.

LA MANCHA DE SANGRE.

UN HORÓSCOPO REAL.—LOS HERMANOS PLANTAGENETS.—AMPARO.—HISTORIA DE UN HOMBRE CONTADA POR SU ESQUELETO.

PROSPECTO.

¿Qué podemos decir acerca del señor Fernandez y Gonzalez, que no sepa el público, que no haya dicho la crítica, que no esté en la conciencia de todos los que leen sus obras? Todos saben que es el primer novelista español, y los hombres de saber se asombran de su fecundísima y privilegiada imaginación.

Lo que nosotros únicamente decimos al público es que vamos á dar á luz una coleccion de sus novelas escogidas.

LA MANCHA DE SANGRE, es la primera novela del señor Fernandez y Gonzalez; la escribió á los diez y ocho años, y tiene toda la frescura, toda la lazonia de una imaginación virgen, impresionable, poética: en ella se refleja el corazón ardiente de un niño que se abre á la vida, y que presente por intuición, las lágrimas y los dolores.

UN HORÓSCOPO REAL, es una leyenda histórica: su protagonista es la gran Maria de Pacheco, esposa del desventurado Juan de Padilla, el valiente jefe de los Comenidos. En esta leyenda está presentada la breve pero tremenda lucha de las comunidades, que arrastraron consigo al ser vencidas los fueros de Castilla.

LOS HERMANOS PLANTAGENETS, mas que una leyenda es una crónica inglesa. El señor Fernandez y Gonzalez, al escribir esta crónica, ha demostrado que sabe tratar con la misma facilidad que la historia patria, la historia extranjera, y con su poderosa facultad de asimilación, ha retratado á grandes rasgos á ese romanesco rey de Inglaterra, conocido bajo el nombre de Ricardo-Corazón-de-Leon. Algunos al leer esta novela podrían creerla traducida por su sabor inglés, por un decidido color local; pero es original, rigidamente original. Nuestro autor no ha traducido nunca mas que su imaginación.

AMPARO, es una leyenda fantástica: una mujer soñada; el tipo purísimo de la virtud, del amor conyugal, de la madre, de la esposa cristiana; Amparo es un poema de sentimiento; las memorias de un loco, la mejor obra acaso del autor.

HISTORIA DE UN HOMBRE CONTADA POR SU ESQUELETO, el título seco de este cuento, demuestra que es fuertemente fantástico. Se está publicando en la actualidad con gran éxito en las columnas de la América.

Al ver anunciada una coleccion de novelas, no crean nuestros lectores, que vamos á imprimir un libro interminable, puesto que estas cinco novelas, escogidas entre las mejores de las de cortas dimensiones del autor, solo compondrá un volumen semejante al DRAMA DEL 93, al DE LA REVOLUCION DE INGLATERRA, y al COCINERO DE SU MAGESTAD.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

Todas estas cinco novelas escogidas, formarán un solo volumen de unas 50 entregas. Cada entrega constará de dos pliegos de impresion ó sean 16 páginas con su cubierta. En cada tres entregas se repartirá á mas gratis una magnífica lámina suelta.

A la conclusion de las cinco novelas, se dará una bonita cubierta para encuadernarlas juntas. El papel será igual al del prospecto y de las demás obras publicadas, que tanto se distinguen de cuantas publicaciones se conocen en España.

La primera entrega se halla de manifiesto en dicha libreria y pueden recogerla en el acto los que se suscriban.

Todas las semanas se repartirán dos entregas.

A real y cuartillo en provincias franco el porte.

SE VENDE

CALENDARIO

Y
ALMANAQUE RELIGIOSO, INSTRUCTIVO, CRONOLÓGICO, HISTÓRICO, PROFÉTICO, ASTRONÓMICO, POPULAR Y DE ECONOMÍA,

PARA LAS ISLAS BALEARES

MALLORCA, MENORCA É IVIZA,

CORRESPONDIENTE AL AÑO DE

1858,

Dispuesto con arreglo al Meridiano de Palma, aumentado con una multitud de curiosidades que sirven de recreo y entretenimiento. Adornado CON 15 GRABADOS que representan varios objetos.

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable.

Pedro José Gelabert